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ösen Zwecken benutzt, um die Regengötter zu 
beschwichtigen. In Deutschland fanden die ers-
ten Drachenbootrennen am Ende der 1980er 
Jahre statt und haben inzwischen weltweit rie-
sige Anhängergruppen, so auch in Rhede.

„AM ANFANG WAR DIE EMS"
Unter dem Motto: Am Anfang war die Ems, hat 
der HHG (Verein für Handel, Handwerk und Ge-
werbe Rhede-Brual-Neurhede-Borsum e.V.) un-
ter dem damaligen Vorsitz von Günter Terfehr, 
das Drachenbootrennen organisiert, welches 
immer mehr Fahrt aufgenommen hat. Mithilfe 
des Rudervereins Leer, einem der ältesten Ru-
dervereine Deutschlands, wurde die Veranstal-
tung professionell aufgezogen. Selbst wenn die 
sportlichen Aktivitäten im Vordergrund stehen, 
so haben die Veranstalter sich gleichzeitig als 
Ziel gesetzt, den „Ems-Altarm" als Wahrzeichen 
des Ortes in den Focus zu rücken. Die Zusam-
menkunft der Akteure wurde als eine Art „Ini-
tialzündung" gewertet, um den alten Emsarm 
weiter zu beleben und voranzubringen.

Der HHG, möchte auch unter neuem Vorstand, 
vertreten durch Amandus Bohmann, mit die-
ser Veranstaltung die Verbundenheit mit dem 
Herzstück der einstigen Wirtschaft und des 
Handwerks der letzten Jahrhunderte, in das 
Bewusstsein rücken. Denn mit dem Fluss sind 
zahlreiche Geschichten und Erinnerungen, der 
einstige Hafen, das Handwerk und die Wirt-
schaft der Vergangenheit eng verflochten.

DRACHENBOOTRENNEN: 
GEWINNERTEAM ERWARTET 
KURZURLAUB AUF BORKUM
Aber auch aus sportlicher Sicht ist das Rennen 
ein großer Erfolg. Inzwischen lockt es unzähli-
ge Besucher aus dem Umkreis an, die mit den 
Teams um die Wette zittern. Die Teams sind in 
der Regel kein Profi-Sportler, sie bestehen aus 
Kegelclubs, Firmen oder Freunden. Somit feiern 
die Bekannten und Verwandten am Ufer mit, 
was den Stimmungs- und Geräuschpegel erklärt. 
In diesem, dem vierten Jahr des Rennens, erwar-
tet das Gewinnerteam einen Wochenendurlaub 

Um die Wette: Drachenbootrennen / Tegen elkaar racen: drakenbootrace 

auf Borkum. Selbst der Zeitpunkt des Rennens 
ist historisch angelehnt, denn das Drachenboot-
rennen kündigt den Rheder Markt an. Da der 
Markt bereits im Jahr 1231 als einer der größten 
Märkte im Umkreis erwähnt wurde, wird auch 
damals auf der Ems jede Menge Betrieb gewe-
sen sein und somit schließt sich der Kreis.

ZWEI SEITEN DER EMS
Während auf der einen Seite der Ems noch die 
Boote einfahren, werden auf der anderen Seite 
bereits Schwerter, Bögen und die Handwerks-
kunst aufgebaut. Der Clan of Kerry begeistert 
mit einem mittelalterlichen Lager aus dem 13. 
Jahrhundert. Alle Mittelalter-Fans sind herzlich 
eingeladen. Am Samstag wird eine Feuershow 
geboten, die in eine Lichternacht endet. Natür-
lich dürfen Bader und Gaukler nicht fehlen, was 
wäre das Mittelalter ohne sie.

DER URSPRÜNGLICHE RHEDER 
MARKT
Nach viel Spektakel beginnt dann am Sonn-
tag, dem 17.09.2023, der Rheder Markt und 
am Montag, dem 18.09.2023, findet der Vieh-
markt statt. Der Rheder Markt lockt jährlich Be-
sucher aus der ganzen Region an. Während an 
beiden Tagen ein Krämermarkt mit Pötte- und 
Pannenmarkt im Mittelpunkt des Geschehens 
steht, wird am Montag zusätzlich der traditio-
nelle Pferde- und Viehmarkt abgehalten. Den 
Auftrieb von ca. 200 Großpferden, Ponys und 
Shetties sowie Rindern, Schafen und anderen 

Tieren verfolgen mehrere tausend Besucher. 
Der Rheder Markt kann auf eine lange Tradition 
zurückblicken. Das Marktwochenende wird ab-
gerundet mit Frühschoppen, Flohmarkt, Rhed-
er Marktlauf, Familiennachmittag sowie einer 
kleinen Vergnügungsmeile mit Fahrgeschäften 
und anderen Buden. Viel Spaß!
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"Alles stroomt"
Rhede. Het Ems stuwmeer in Rhede 
is een paradijs voor flora en fauna. 
Lange velden met waterlelies strek-
ken zich uit over het water langs de 
met bomen begroeide kleine eiland-
jes aan de rand van de rivier. Esthe-
tisch en ecologisch gezien een "blik-
vanger". Rivieren zijn de levensader 
van de mensheid en de biodiversiteit, 
dragen bij aan klimaatbescherming 
en verzachten overstromingen. Dit 
geldt ook voor het Ems-ossenboog-
meer in Rhede, waarvan de oevers rijk 
zijn aan diersoorten en met"schoon-
heid van het wild", want met een 
uitbundige rijkdom aan kleur enen 
filigrane sierlijkheid verrijken wilde 
kruiden de oever. Je vindt er niet al-
leen brandnetel of paardenbloem, 
maar een palet van een bijzondere 
soort.

"NATUURAPOTHEEK "EMS 
ALTARM
Of het nu moerasspirea is, dat zijn 
verleidelijke geur tot ver in de omtrek 
verspreidt, sint-janskruid, Johannes-
kruid, bijvoet of wilde knoflook, hier 
is een apotheek waar zelfs Hildegard 
von Bingen versteld van zou hebben 
gestaan. Von Bingen zou vol ontzag 
hebben gekeken. Op warme zomer-
dagen is het alsof de tijd stilstaat aan 
de kust. de tijd stilstaat aan de kust. 
Geen prikkels van de hightech wereld 
die mensen moe maakt en toch geen 
achtergrondgeluid van de auto's in 
het oor; geen flikkerende puls van de 
schermen. Flikkerende puls van de 
schermen die zich voortzetten in de 
hersenen.

BUITEN DE TIJD
Het enige negatieve punt, zou je kun-
nen denken, is de kleur van het water, 
die nogal "bruin" of "onzuiver" is. Dat 
er geen minerale oliën of ernstige 
vervuiling, zoals de hoge vispopula-
tie aangeeft. Het water, dat regel-
matig wordt gecontroleerd door de 
hengelsportvereniging Rhede (Ems), 
is van onberispelijke waterkwaliteit.

Het is in feite het resterende veenwa-
ter dat van de omringende, nog be-
staande van de omliggende moeras-
gebieden, vooral uit het Flaargebied, 
in de oude arm van de Eems.en wordt 

in combinatie met zuurstof omgezet 
in roestrood ijzer(II), wat niet is niet 
ongewoon en komt volledig natuur-
lijk voor. Het maakt deel uit van het 
historische historische verleden van 
het veengebied.

HISTORISCH VERLEDEN VAN 
HET LAND ROND DE "EMS 
OXBOW".
Deel van het verleden is dat de haven 
ooit een van de grootste overslagcen-
tra in de Eems was.overslagcentra in 
de regio Emsland. De bevaarbaarheid 
van de Ems maakte Door de bevaar-
baarheid van de Ems konden mensen 
in de Middeleeuwen hun gang gaan. 
De bekende overslaghaven bleef-
zelfs na de Tweede Wereldoorlog en 
werd pas jaren later ontmanteld.

Nu is het doel niet alleen om de 
"oude arm" nieuw leven in te blazen, 
maar ook het gebied eromheen. Om 
dit project van de grond te krijgen, 
moet de grondsituatie worden op-
gehelderd. Wat niet eenvoudig blijkt 
te zijn. De burgemeester van Rhede, 
Jens Willerding, legt uit Burgemees-
ter Jens Willerding legt uit: "Het is 
juist dat wij als gemeente een groot 
belang hebben in dit gebied.groot 
belang hebben bij dit gebied. Het is 
momenteel privébezit en we zijn in en 
we hebben contact met de eigenaar. 
Tot nu toe is het echter nog steeds 
zo dat we het gebied wel gebruiken, 
maar niet mogen gebruiken. gebied, 
maar we mogen er niet op bouwen. 
Zelfs als het land eigendom is van de 
Zelfs als het land eigendom is van de 
gemeente, zijn er talloze ideeën voor 
het gebruik ervan.

Jens Willerding: Er zijn talloze ideeën 
en voorstellen voor dit gebied."Som-
migen zouden de bouw van penthou-
ses verwelkomen,andere mensen zijn 
alleen geïnteresseerd in het behoud 
van de groene ruimte, er is het idee 
van eenwandelpad of dat een lokale 
vereniging er haar clubhuis zou willen 
bouwen. clubgebouw daar. Penthou-
ses zijn volgens mij geen optie.Verder 
is er de benadering van historisch ge-
bruik. Dit houdt in dat de oudekraan, 
waarvan de funderingen deels nog 
bestaan, wordt herbouwd als "blik-
vanger en decor".decor". Deze versie 

van de voorstelling zoucatering, in-
clusief een aanlegsteiger. Tot nu toe 
is de jaarlijkse drakenboot en nogal 
wat mensen willen deze activiteiten 
graag uitbreiden.deze activiteiten 
uitbreiden.Er zijn dus veel ideeën en 
suggesties.

Het belangrijkste is dat de gemeente 
het gebied krijgt en dan kunnen we 
samen bedenken wat er precies mee 
moet gebeuren. Wat er precies met 
het gebied moet gebeuren. Er is hier 
veel potentieelDit geldt ook voor de 
lokale geschiedenisvereniging aan de 
overkant, die al veel activiteiten en 
evenementen organiseert.
die al veel activiteiten en evenemen-
ten organiseert. In het algemeen wil-
len we het hele gebied rond de oude 
arm van de Ems op de lange termijn 
aantrekkelijker maken. Hieronder 
valt ook de Spieksee. Deze plannen 
zijn niet nieuw, maar zemaar zijn een 
beetje uitgesteld door de Coronape-
riode. Allereerst de drakenboot dra-
kenbootrace op de oude arm van de 
Ems, die al jaren zeer succesvol wordt 
gehouden.en we hopen de grond-
kwestie tegen het einde van het jaar 
te kunnen oplossen tegen het einde 
van het jaar".

ALLES OVER DE RHEDER 
MARKT. AFTRAP: DE DRA-
KENBOOTRACE
De drakenbootrace om de Rheder 
Markt in te luiden op Zaterdag 16.09. 
staat weer op het programma. Dra-
kenboot varen is een traditie uit het 
traditie uit het Verre Oosten. De 
draak heeft een zeer symbolische 
betekenis voor de Chinezen. In het 
oude China werden drakenbootraces 
gebruikt voor religieuze doeleinden, 
om de regengoden gunstig te stem-
men. In Duitsland vonden de eerste 
drakenboot eerste drakenbootraces 
eind jaren 1980 in Duitsland plaats en 
hebben nu wereldwijd enorme gro-
te groepen volgelingen over de hele 
wereld, ook in Rhede.

"IN DEN BEGINNE WAS DE 
EMS"
Onder het motto: In het begin was 
de Ems, heeft de HHG (Verein für 
Handel, handel Rhede-Brual-Neur-

hede-Borsum e.V.) onder het onder 
voorzitterschap van Günter Terfehr, 
de drakenbootrace georganiseerd, 
die steeds meer aan kracht heeft 
gewonnen. Met de hulp van de roei-
vereniging Leer, een van de oudste 
in roeiverenigingen in Duitsland, 
werd het evenement professioneel 
georganiseerd. Hoewel de sportieve 
activiteiten op de voorgrond staan, 
hebben de organisatoren zich tegelij-
kertijd ten doel gesteld om de organi-
satoren zich ook ten doel gesteld om 
de aandacht te vestigen op de "oude 
arm van de Ems" middelpunt van de 
aandacht. De bijeenkomst van de ac-
toren werd gezien als een soort "eer-
ste vonk" voorom de oude arm van de 
Ems verder nieuw leven in te blazen 
en vooruit te helpen.

De HHG, ook onder een nieuw be-
stuur, vertegenwoordigd door Aman-
dus Bohmann, wil graag gebruik 
maken vanhet hart van de vroegere 
economie en het vakmanschap van 
de laatste eeuwen.en vakmanschap 
van de laatste eeuwen. Want met de 
rivier en herinneringen, de voormali-
ge haven, de ambachten en de eco-
nomie van het verleden. Economie 
van het verleden zijn nauw met elkaar 
verweven.

DRAKENBOOTRACE: WIN-
NEND TEAM VERWACHT 
KORTE VAKANTIE OP BOR-
KUM
Maar ook vanuit sportief oogpunt is 
de race een groot succes. Ondertus-
sen bezoekers uit de omgeving die 
komen kijken hoe de teams tegen 
elkaar strijden. met de teams. De 
teams zijn meestal geen professi-
onele atleten, ze bestaan uit bow-
lingclubs, bedrijven of vrienden. De 
kennissen en familieleden vieren dus 
feest langs de kant, wat de sfeer en 
het geluidsniveau verklaart.

In dit vierde jaar van de race kan het 
winnende team een Weekend vakan-
tie op Borkum. Zelfs de timing van 
de race is historisch, want de draken-
bootrace luidt de Rheder Markt in. 
Aangezien de markt 1231 al een van 
de grootste markten in de omgeving 
was, moet er veel bedrijvigheid in de 
Ems zijn geweest. de Ems bruisen van 

activiteit, waardoor de cirkel rond 
was.

TWEE KANTEN VAN DE EMS
Terwijl aan de ene kant van de Ems 
nog steeds boten binnenvaren, wor-
den aan de andere kant al zwaarden, 
bogen en pijlen aan de andere kant al 
zwaarden, bogen en pijlen. De Clan 
of Kerry zal bezoekers verblijden met 
een middeleeuws kampement uit de 
13e eeuw. Alle middeleeuwse fans 
zijn van harte uitgenodigd. Op zater-
dag is er een vuurshow die eindigt in 
een nacht van licht. Natuurlijk mogen 
badgasten en jongleurs niet ontbre-
ken.Wat zouden de Middeleeuwen 
zonder hen zijn.

DE ORIGINELE RHEDER-
MARKT
Na veel spektakel begint de Rheder 
Markt op zondag 17.09.2023, en op 
maandag 18.09.2023 vindt de vee-
markt plaats. De Rheder Markt trekt 
bezoekers bezoekers uit de hele re-
gio. Terwijl er op beide dagen een 
ventersmarkt met en pechmarkt is, 
is er op maandag ook de traditione-
le paarden- en veemarkt. wordt de 
traditionele paarden- en veemarkt 
gehouden. Zo'n 200 grote paarden, 
pony's en shetties evenals pony's en 
shetties en runderen, schapen en an-
dere dieren. duizenden bezoekers. 
De Rheder markt kan terugkijken op 
een lange traditie. Het Het markt-
weekend wordt afgesloten met een 
pintochtend, vlooienmarkt, Rheder 
marktloop,familienamiddag en een 
kleine attractiemijl met attracties en 
andere kraampjes. andere kramen. 
Veel plezier! 

Rheder Markt um 1930/ Rheder Markt rond 1930 
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Scan de QR-code voor beschikbare kavels op blauwestad.nlBlauwestad macht es möglich

HAUS AM SEE.

Natuurbeleving en 
cultureel genieten

Ten noorden van het Nederlandse 
Winschoten is een heel bijzonder 
bouwproject gebouwd - de Blau-
westad. De weg van planning tot he-
den is lang en niet altijd gemakkelijk 
geweest. In de beginjaren waren veel 
Nederlanders nogal sceptisch over 
wat er allemaal gebeurde. In deze re-
gio in Oost-Groningen heerste rond 
de millenniumwisseling een hoge 
werkloosheid, omdat veel industrie-
en naar lagelonenlanden waren ver-
huisd. Dus wat doe je als de rijkdom 
van de graanteelt is verdampt en de 
werkloosheid in de regio een steeds 
groter probleem wordt? Je graaft 
een groot gat en vult het met water. 
Rondom het meer bouw je prachtige 
huizen en flats. De Blauwestad is op 
deze onconventionele manier ont-
staan. Oldambt creëerde hiermee 
niet alleen 1000 nieuwe banen, maar 
ook huisvesting voor zo'n 5000 men-
sen.

Het was een uitdaging om dit gigan-
tische project te realiseren. In 2005 
draaide koningin Beatrix echter de 
kraan open, waarna zo'n 14 miljoen 
kubieke meter water het nieuwe 
Oldambtmeer overspoelde. Waar 
vroeger het graan geel kleurde op de 
akkers, zorgt de wind nu voor blauwe 
golven. Inmiddels is de Blauwestad 
naast een plek om te werken en te 
wonen ook een blikvanger en trek-
pleister voor de regio geworden. On-
langs werd de langste fietsbrug van 
Europa geopend. Een brug van 800 
meter, zodat het fietsverkeer beter 
kan doorstromen tussen Winschoten 
en de wijk Blauwestad. Maar er wordt 
nog steeds gepland en gebouwd. In 
2024 zal de hele haven omringd zijn 
door flats, winkels en restaurants. 
Het havengebied Blauwestad wordt 
dan een levendige stadshaven voor 
bewoners en bezoekers. Hoewel de 
oorspronkelijke plannen voor Blau-
westad al lang klaar zijn, wordt er 
achter gesloten deuren nog steeds 
gewerkt aan nieuwe projecten rond-

om de stad. Kavels worden nog 
steeds ontwikkeld en verkocht. In het 
voorjaar komt er weer een verrassing 
in de Blauwestad, waar men zich op 
kan verheugen.

De Blauwestad betekent aankomen 
en uitzetten, in- en uitademen, lig-
gen en wegdromen. Een plek met 
onbegrensde mogelijkheden aan 
het water, want het hoeft niet altijd 
de zee aan de Noordzee en Oostzee 
te zijn. Een vakantie aan het meer is 
een van de mooiste manieren om van 
de natuur te genieten en te ontsnap-
pen aan de hectiek van alledag. Op 
zomerse dagen is het er fantastisch 
mooi. En als het een keer te rustig 
wordt, hoef je niet bang te zijn voor 
verveling! Van zwemmen in het ver-
frissende water tot varen, kanoën, 
zeilen of vissen tot ontspannende 
wandelingen of fietstochten - er is 
voor iedereen wel iets te doen en te 
beleven in de Blauwestad.

Naturerlebnis und Kulturgenuss
Nördlich der niederländischen Stadt 
Winschoten entstand ein ganz beson-
deres Bauprojekt - die Blauwestad. 
Der Weg von der Planung bis heute, 
war ein langer und ein nicht immer 
einfacher. In den Anfangsjahren stan-
den viele Niederländer dem ganzen 
Treiben eher skeptisch zu. In dieser 
Region Ost-Groningen herrschte um 
die Jahrtausendwende eine hohe 
Arbeitslosigkeit, da die Industrie 
vielfach in Billiglohnländer ausge-
siedelt war und ist. Was macht man 
also, wenn der Reichtum aus dem 
Getreideanbau verflogen ist und die 
Arbeitslosigkeit in der Region zum 
zunehmenden Problem wird? Man 
gräbt ein großes Loch und füllt es mit 
Wasser. Rings um den See baut man 
schöne Häuser und Wohnungen. Auf 
diese unkonventionelle Art entstand 
die Blauwestad. Mit ihr schaffte Ol-

dambt nicht nur 1000 neue Arbeits-
plätze, sondern auch Wohnraum für 
rund 5000 Menschen.

Das Mammutprojekt umzusetzen, 
war eine Herrausforderung. 2005 
aber drehte Königin Beatrix den 
Hahn auf, worauf rund 14 Millio-
nen Kubikmeter Wasser das neue 
Oldambtmeer fluteten. Wo einst 
gelb das Korn auf dem Acker stand, 
schlägt der Wind heute blaue Wellen. 
Inzwischen ist die Blauwestad neben 
Arbeitsplatz und Wohnen Hingucker 
und Magnet der Region. Unlängst 
wurde gerade Europas längste Fahr-
radbrücke eröffnet. Eine 800 Meter 
lange Brücke, damit der Radverkehr 
zwischen Winschoten und dem Orts-
teil Blauwestad komfortabler fließen 
kann. Aber immer noch wird geplant 
und gebaut. 2024 wird der ganze Ha-

fen umgeben sein von Wohnungen, 
Geschäften und Gastronomiebetrie-
ben. Das Hafenviertel Blauwestad 
wird damit zu einem lebendigen 
Stadthafen für Einwohner und Be-
sucher. Obwohl die ursprüngliche 
Planung der Blauwestad längst ab-
geschlossen ist, arbeitet man noch 
hinter geschlossenen Türen an neuen 
Projekten rund um die Stadt. Noch 
immer werden Grundstücke erschlos-
sen und verkauft. Im Frühjahr wird es 
eine erneute Überraschung in der 
Blauwestad geben, auf die man ge-
spannt sein darf.

Die Blauwestad bedeutet Ankom-
men und Abschalten, Einatmen und 
Auspowern, Hinlegen und Wegträu-
men. Ein Ort der unbegrenzten Mög-
lichkeiten am Wasser, denn es muss 
nicht immer das Meer an der Nord- 

und Ostsee sein. Urlaub am See zählt 
zu den schönsten Arten, die Natur zu 
genießen und dem hektischen Alltag 
zu entfliehen. An Sommertagen ist er 
traumhaft schön. Um wem es irgend-
wann dann doch zu ruhig wird, der 
muss garantiert keine Langeweile 
fürchten! Vom Schwimmen im erfri-
schenden Wasser über Bootsfahrten, 
Kanufahren, Segeln oder Angeln bis 
hin zu entspannten Spaziergängen 
oder Radtouren – für jede und jeden 
gibt es in der Blauwestad etwas zu 
tun und zu erleben.

07Natuur en cultuur / Natur und Kultur 



Aschendorf, Dörpen,  
Papenburg,  Lathen

www.suerken.de

Sürken
HÖRAKUSTIK

BESSER HÖREN
MEHR ERLEBEN





Geburt einer Insel
Sie liegen abseits der Touristenpfa-
de, die „Verbotenen Inseln" vor Ost-
frieslands Küste im Weltnaturerbe 
Wattenmeer: Mellum, Minsener Oog 
oder Lüttje Hörn etwa und vor allem 
Memmert mit der Kachelotplate sind 
weit entfernt vom Festland, von Men-
schen, von Flughäfen und Reisekata-
logen.Trotzdem ist auf den Ostfrie-
sischen Inseln tierisch was los – und 
zwar zu Land, zu Wasser und in der 
Luft. Es wird geflogen, geschwom-
men, gewatet, gekrochen und fluo-
resziert. Über 8.000 Tierarten gibt es 
auf den Inseln und im Wattenmeer, 
die einem Fünftel der deutschen Fau-
na entsprechen.

Und so entsteht im Verborgenen des 
Niedersächsischen Wattenmeers 
zwischen den ostfriesischen Inseln 
Borkum und Juist eine neue Insel. 
Geologen benannten die entste-
hende Insel nach dem französischen 
Wort cachalot für Pottwal. Die Sand-
bank liegt fünf Kilometer westlich 
von Juist ist seit dem 17. Jahrhundert 
bekannt. Erstmals wurde sie 1960 als 
hochwasserfreie Platte oder als Insel 
auf historischen Karten über die Küs-
tenlandschaft erwähnt. 

Weißer Sand und rundherum blau-
es Meer – fast wie eine Südsee-Insel 
sieht sie aus, die Kachelotplate. Das 
jedenfalls zeigt eine Luftaufnahme 
der Insel. Aber die Sandbank westlich 
von Juist ist keineswegs ein Urlaub-
sparadies, sondern Forschungsob-
jekt. Denn die Kachelotplate west-
lich von Juist unterliegt weiterhin 
ständigen Veränderungen: Aufgrund 

der seit 2001 zu beobachtenden ost-
wärts Verlagerung ist es nur eine Fra-
ge der Zeit, bis sich die Kachelotplate 
mit der Insel Memmert verbindet. Ka-
chelotplate und Insel sind derzeit bei 
Hochwasser noch rund zwei Kilome-
ter voneinander entfernt sind. 

Die Kachelotplate wird zur Kinder-
stube der Kegelrobben 

Auch die Kegelrobben haben die 
Insel vor Juist schon längst für sich 
entdeckt. Kegelrobben brauchen Lie-
geplätze, an denen der Nachwuchs 
ungestört aufgezogen werden kann. 
Sie liegen da mehrere Wochen und 
gehen nicht wie Seehunde gleich 
bei der ersten Flut mit ihrer Mutter 
schwimmen. Hunderte von Seehun-
den wurden dort allerdings ebenfalls 
gezählt; die Sandbank wird auch von 
einer bedeutenden Robbenkolonie 
beansprucht und von Zehntausen-
den Watvögeln zur Nahrungsaufnah-
me und Rast aufgesucht. 

Die Kachelotplate ist für viele Vögel 
inzwischen ein optimaler Rastplatz 
geworden. Auch Pfuhlschnepfen, Ei-
derenten und Seeschwalben wurden 
schon auf der Insel gesichtet.

Eine Urlaubsinsel für Touristen ist al-
lerdings in diesem Fall nicht zu erwar-
ten. Denn das jungfräuliche Eiland 
befindet sich in der am strengsten 
geschützten Zone des Niedersächsi-
schen Wattenmeers und bleibt der-
zeit nur für fliegende und schwim-
mende Gäste reserviert. 

Geboorte van een eiland
Ze liggen buiten de gebaande paden, 
de "Verboden Eilanden" voor de kust 
van Oost-Friesland in het Werelderf-
goed Waddenzee: Mellum, Minsener 
Oog of Lüttje Hörn, bijvoorbeeld, en 
vooral Memmert met de Kachelot-
plaat liggen ver weg van het vaste-
land, van mensen, van vliegvelden 
en reiscatalogi.Toch gebeurt er veel 
op de Oost-Friese eilanden - ter land, 
ter zee en in de lucht. Je kunt er vlie-
gen, zwemmen, waden, kruipen en 
fluoresceren. Er leven meer dan 8000 
diersoorten op de eilanden en in de 
Waddenzee, wat overeenkomt met 
een vijfde van de Duitse fauna.
En dus ontstaat er een nieuw ei-
land in het verborgen deel van de 
Nedersaksische Waddenzee tussen 
de Oost-Friese eilanden Borkum en 
Juist. Geologen noemden het opko-
mende eiland naar het Franse woord 
cachalot voor potvis. De zandbank 
ligt vijf kilometer ten westen van 
Juist en is al bekend sinds de 17e 
eeuw. Het werd voor het eerst ver-
meld in 1960 als een hoogwatervrije 

plaat of eiland op historische kaarten 
van het kustlandschap. 

Wit zand en een blauwe zee rond-
om - de Kachelotplaat lijkt bijna op 
een Zuidzee-eiland. Dat is tenminste 
wat een luchtfoto van het eiland laat 
zien. Maar de zandplaat ten westen 
van Juist is zeker geen vakantiepa-
radijs, maar een onderzoeksobject. 
Want de Kachelotplaat ten westen 
van Juist blijft onderhevig aan voort-
durende verandering: Door de oost-
waartse verschuiving die sinds 2001 
is waargenomen, is het slechts een 
kwestie van tijd voordat de Kachelot-
plaat zich verbindt met het eiland 
Memmert. Op dit moment liggen de 
Kachelotplate en het eiland bij vloed 
nog ongeveer twee kilometer uit el-
kaar. 

De Kachelotplate wordt de kraamka-
mer van de grijze zeehonden 

Grijze zeehonden hebben het eiland 
voor Juist ook allang voor zichzelf 

ontdekt. Grijze zeehonden hebben 
ligplaatsen nodig waar hun jongen 
ongestoord grootgebracht kunnen 
worden. Ze liggen er wekenlang en 
gaan niet zoals zeehonden bij het 
eerste tij met hun moeder zwemmen. 
Er zijn echter ook honderden zee-
honden geteld; de zandbank wordt 
ook geclaimd door een belangrijke 
zeehondenkolonie en wordt bezocht 
door tienduizenden waadvogels om 
te eten en te rusten. 

Het Kachelot Plateau is voor veel vo-
gels een optimale rustplaats gewor-
den. Grutto's, eidereenden en sterns 
zijn ook waargenomen op het eiland.
Een vakantie-eiland voor toeristen 
hoef je hier echter niet te verwach-
ten. Het maagdelijke eilandje ligt 
namelijk in het strengst beschermde 
gebied van de Nedersaksische Wad-
denzee en is momenteel alleen voor-
behouden aan vliegende en zwem-
mende gasten. 
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Zwischen Verdammnis und Verderben: 
Das Schaurige erwacht zum Leben am 06. Oktober 2023 in Papenburg

Weener. Schwarze Geschichten, 
dunkle Gestalten – und dazu jede 
Menge Sturm- und Wortgewalt mit 
einer kraftvollen Stimme: Das sind 
die Zutaten für die Schauerabende 
des ostfriesischen Autors Kai Kurg-
an. Seit Jahren begeistert er mit 
seinen Programmen, die weit über 
den Rahmen einer üblichen Lesung 
hinausgehen. Kurgan liest, spricht 
und spielt seine Geschichten, zum 
Teil unterlegt von dramatischen 
Ton-, Bild- und Lichteffekten. Ei-
nige Zeit schwieg die Stimme aus 
der Dunkelheit, doch jetzt kehrt 
Kai Kurgan zurück. Der Schwarze 
Prophet und Apostel der Angst ver-
lässt das selbstgewählte Exil, um 
wieder auf den Bühnen der Region 
sein Unwesen zu treiben. „Das böse 
Erwachen“ heißt sein neues Pro-
gramm.

Herr Hanken alias Kurgan, ich kenne 
wenige Chefredakteure, die Thea-
ter zu spielen – genau genommen 
gar keine. Sie aber spielen nicht nur 
Theater, Sie stehen auch noch ganz 
alleine auf der Bühne – ohne Schau-
spiel-Kollegen. Sie präsentieren ei-
nen Theatermonolog als schwarzer 
Prophet. Wie kommt man auf so 
eine Rolle?
Das was ich mache, ist genau genom-
men eine Mischform. Ich nenne das 
ganze Leseshow, weil es keine ty-
pische Lesung und auch kein reines 
Theater ist. Mit Lesungen habe ich 
schon vor vielen Jahren begonnen. 
Irgendwann aber reichte es mir ein-
fach nicht mehr, im Sessel im Lichte 
einer Stehlampe einfach nur vorzule-
sen. So fing ich an, meine Geschich-
ten zu spielen, in einem lebendigen 
Vortrag. Dann lernte ich 2009 den 
Musiker und Produzenten Harry de 
Winter aus Wymeer kennen. Wir 
merkten schnell, dass wir dieselbe 
Vorstellung davon hatten, wie man 
eine Lesung auch anders aufziehen 
kann – nämlich mit Licht- und Sound-
effekten, Nebel und Bild- oder Vi-
deoeinspielungen. Zusammen haben 
wir dann eine effektvolle Leseshow 
entwickelt, die über die Jahre immer 
ein bisschen mehr gewachsen ist. Der 
schwarze Prophet, den ich darin spie-

le, ist eine Art Moderator, der in den 
Übergängen zwischen den Geschich-
ten mal finster, aber auch durchaus 
augenzwinkernd durch den Abend 
führt.

Warum haben Sie den russischen 
Name Kurgan gewählt?
Ich suchte einen kurzen, knackigen 
Künstlernamen, den man sich gut 
merken kann. Auf den Namen Kurgan 
stieß ich eher zufällig und fand ihn 
aus mehreren Gründen reizvoll: Zum 
einen ist es der Name eines Böse-
wichts aus dem Fantasy-Film „High-
lander“, den ich sehr mag. Der Name 
bezeichnet  aber auch eine besonde-
re Begräbnisform in ostasiatischen 
Regionen: Ein Kurgan ist ein Grab-
hügel. Ich fand den etwas morbiden 
Hintergrund passend zu meinen Ge-
schichten.

Sie haben über ein Jahr eine Aus-
zeit genommen und Ihre Aussagen 
auf der Homepage, wirken fast ein 
wenig endgültig. So als hätte die 
Coronazeit tiefe Spuren bei Ihnen 
hinterlassen. Ist das ein falscher 
Eindruck?
Jein. Corona hat bekanntlich im ge-
samten Kulturbereich tiefe Wunden 
geschlagen. Auch wir hatten wenig 
Auftrittsmöglichkeiten. Als es dann 
wieder losging, hatte ich den Ein-
druck, dass Kultur wieder ganz neu 
gelernt werden muss. Denn viele Ver-
anstalter klagten über leere Häuser 
und mangelnde Ticketverkäufe. Ein 
solches Szenario hätte ich für mich 
und meine Shows als sehr enttäu-
schend empfunden. Wichtig war uns: 
Wir wollten keine vereinzelten Gast-
spiele mehr, sondern möglichst eine 
Tour mit mehreren Auftritten. Das ist 
nun endlich wieder möglich und da-
her kehrt der Prophet zurück.

AM 6. OKTOBER IN DER ALTEN 
DROSTEREI IN PAPENBURG

Nun aber sind Sie zurück auf der 
Bühne. Was werden Sie Neues auf 
der Bühne präsentieren?
Es gibt ein paar neue Geschichten, 
die in letzter Zeit entstanden sind. 
Auch bei den visuellen und akusti-

schen Effekten hat Harry de Winter 
noch mal eine Schippe draufgelegt. 
Das Programm heißt „Das böse Erwa-
chen“ - also bleiben Sie besser wach-
sam. ;-) Neu ist auch ein Auftrittsort: 
Wird sind am 6. Oktober zum ersten 
Mal in der Alten Drostei in Papenburg 
zu Gast – eine sehr stimmungsvolle 
Location.

Wären Sie lieber Schauspieler ge-
worden oder ist das Spiel dann doch 
eher ein Hobby?
Geschichtenerzähler ist mir lieber. Als 
Kind wollte ich vielleicht mal Schau-
spieler werden. Welches Kind will das 
nicht? Aber ich sehe das doch eher als 
Hobby – wenngleich ich das sehr am-
bitioniert betreibe und mich intensiv 
auf die Darbietungen vorbereite.

Sie schreiben die Geschichten, die 
Sie vortragen, selbst. Haben Sie so 
schwarze, dunkle und mystische 
Gedanken?
Gruselige Geschichten haben mich 
schon als Kind fasziniert, egal ob in 

Büchern, Filmen oder auch Hörspie-
len. Irgendwann stößt man dann auf 
die Großen dieses Genres, wie etwa 
Edgar Allan Poe oder H.P. Lovecraft. 
Die haben mich inspiriert zu meinen 
Geschichten, denn sie verbinden Gru-
sel oft mit einer Botschaft. Wir leben 
in einer Welt voller großer Bedro-
hungen und Schrecken. Dabei sind es 
oft die ganz einfachen Ängste in ei-
nem selbst, die persönlich viel mehr 
Furcht auslösen.

Persönlich bin ich meistens ein Son-
nenschein. Manchmal gibt es aber 
eben auch eine Sonnenfinsternis...

Wie wichtig ist Enthusiasmus, und 
ist das Schaurige für Sie auch eine 
Form von Leidenschaft?
Enthusiasmus ist das A und O für mei-
ne Auftritte. Wenn die Leidenschaft 
fehlt, lässt sich auch das Publikum 
schwer gewinnen. Furcht ist ein min-
destens genauso extremes Gefühl 
wie Liebe. Beides kann man nur mit 
Leidenschaft erwecken.

Ist das Spiel schöner oder der Ap-
plaus?
Der Applaus ist die Belohnung dafür, 
wenn das Spiel schön war. Ich freue 
mich über eine gelungene Perfor-
mance genauso wie über den Beifall 
danach.

Was möchten Sie den Menschen vor 
der Bühne denn mitgeben, was soll 
der Auftritt bewirken?
Eigentlich verbirgt sich hinter den 
meist makabren Geschichten eine 
ganz simple Botschaft: Lebt Euer Le-
ben - heute, hier und jetzt. Denn Du 
weißt nie, ob es ein Morgen gibt. Das 
sagt auch der Programmtitel „Das 
böse Erwachen“ aus.

Herr Hanken, ich bedanke mich für 
das Gespräch. A.T.L
Sehr gerne! Danke für das Interview.

Tussen verdoemenis en ondergang: 
Het griezelige komt tot leven Op 6 oktober in de Alte Drostei in Papenburg

Weener. Zwarte verhalen, duistere 
figuren - en veel storm en woord-
kracht met een krachtige stem: Dat 
zijn de ingrediënten voor de grieze-
lavonden van de Oost-Friese auteur 
Kai Kurgan. Al jaren brengt hij het 
publiek in vervoering met zijn pro-
gramma's, die veel verder gaan dan 
een gewone lezing. Kurgan leest, 
spreekt en speelt zijn verhalen, 
soms begeleid door dramatische 
geluids-, beeld- en lichteffecten. 
Een tijdlang was de stem uit de 
duisternis stil, maar nu keert Kai 
Kurgan terug. De Zwarte Profeet 
en Apostel van de Angst verlaat 
zijn zelfopgelegde ballingschap om 
opnieuw verwoesting aan te rich-
ten op de podia van de regio. "The 
Rude Awakening" is de naam van 
zijn nieuwe programma.

Meneer Hanken alias Kurgan, ik ken 
maar weinig hoofdredacteuren die 
theater spelen - eigenlijk helemaal 
geen. Maar u speelt niet alleen the-
ater, u staat ook helemaal alleen op 
het podium - zonder acterende col-
lega's. U presenteert een theater-
monoloog als een zwarte profeet. 
Hoe krijg je zo'n rol?
Strikt genomen is wat ik doe een hy-
bride vorm. Ik noem het geheel een 
voorleesshow omdat het geen typi-
sche voordracht is en ook geen puur 
theater. Ik ben jaren geleden begon-
nen met voordrachten. Op een ge-
geven moment vond ik het gewoon 
niet meer genoeg om voor te lezen 
in een leunstoel bij het licht van een 
staande lamp. Dus begon ik mijn ver-
halen op te voeren, in een levendige 
lezing. In 2009 ontmoette ik muzi-
kant en producer Harry de Winter uit 
Wymeer. We kwamen er al snel ach-
ter dat we hetzelfde idee hadden om 
een lezing op een andere manier te 
brengen - namelijk met licht- en ge-
luidseffecten, mist en beeld- of vide-
ofeeds. Samen hebben we toen een 
effectieve voorleesshow ontwikkeld 
die in de loop der jaren steeds een 
beetje is gegroeid. De zwarte pro-
feet, die ik erin speel, is een soort 
moderator, die het publiek door de 
overgangen tussen de verhalen leidt, 
soms duister, maar ook met een knip-
oog.

Waarom heb je de Russische naam 
Kurgan gekozen?
Ik was op zoek naar een korte, hel-
dere artiestennaam die makkelijk te 
onthouden is. Ik kwam de naam Kur-

gan bij toeval tegen en vond hem om 
verschillende redenen aantrekkelijk: 
aan de ene kant is het de naam van 
een schurk uit de fantasyfilm "Hig-
hlander", die ik erg leuk vind. Maar 
de naam verwijst ook naar een spe-
ciale vorm van begraven in Oost-Azi-
atische gebieden: Een kurgan is een 
grafheuvel. Ik vond de ietwat morbi-
de achtergrond passen bij mijn verha-
len.

Je nam meer dan een jaar vrij en je 
uitspraken op de homepage lijken 
bijna definitief. Alsof de Corona-peri-
ode diepe sporen bij je heeft achter-
gelaten. Is dat een verkeerde indruk?
Ja en nee. Zoals we allemaal weten, 
heeft Corona diepe sporen nagelaten 
in de hele culturele sector. We had-
den ook weinig mogelijkheden om 
op te treden. Toen alles weer op gang 
kwam, had ik de indruk dat cultuur 
helemaal opnieuw geleerd moest 
worden. Want veel promotors klaag-
den over lege zalen en gebrek aan 
kaartverkoop. Ik zou zo'n scenario 
erg teleurstellend hebben gevonden 
voor mij en mijn shows. Voor ons was 
het belangrijk: we wilden geen ge-
isoleerde gastoptredens meer, maar 
een tournee met meerdere shows als 
het even kon. Dat is nu eindelijk weer 
mogelijk en daarom keert de Profeet 
terug. 

OP 6 OKTOBER IN DE ALTE 
DROSTEI IN PAPENBURG
Maar nu staan jullie weer op het po-
dium. Welke nieuwe dingen ga je op 
het podium presenteren?

Er zijn een paar nieuwe verhalen op-
gedoken de laatste tijd. Harry de 
Winter heeft ook een tandje bijgezet 
met de visuele en akoestische effec-
ten. Het programma heet "The Rude 
Awakening" - dus je kunt maar beter 
alert blijven ;-) Er is ook een nieuwe 
locatie: Op 6 oktober treden we voor 
het eerst op in de Alte Drostei in Pa-
penburg - een zeer sfeervolle locatie. 

Was je liever acteur geworden of is 
acteren meer een hobby? 
Ik geef de voorkeur aan verhalen 
vertellen. Misschien wilde ik als kind 
al acteur worden. Welk kind wil dat 
nou niet? Maar ik zie het meer als een 
hobby - ook al doe ik het heel ambiti-
eus en bereid ik me intensief voor op 
de voorstellingen. 

Je schrijft de verhalen die je op-
voert zelf. Heb je zulke zwarte, 
duistere en mystieke gedachten? 
Griezelige verhalen fascineren me 
al sinds ik een kind was, of het nu in 
boeken, films of zelfs hoorspelen is. 
Op een gegeven moment kom je de 
groten van dit genre tegen, zoals 
Edgar Allan Poe of H.P. Lovecraft. Zij 
inspireerden mij om mijn verhalen 
te schrijven, omdat ze vaak horror 
combineren met een boodschap. We 
leven in een wereld vol grote dreigin-
gen en verschrikkingen. Toch zijn het 
vaak de hele simpele angsten in jezelf 
die persoonlijk veel meer angst ver-
oorzaken.
Persoonlijk ben ik meestal een zon-
neschijn. Maar soms is er ook een 
eclips...

Hoe belangrijk is enthousiasme en 
is eng ook een vorm van passie voor 
jou?
Enthousiasme is het allerbelangrijk-
ste voor mijn optredens. Als passie 
ontbreekt, is het ook moeilijk om 
het publiek voor je te winnen. Angst 
is minstens zo'n extreme emotie als 
liefde. Beide kunnen alleen worden 
opgewekt met passie.

Is het stuk mooier of het applaus?
Het applaus is de beloning als het 
stuk mooi was. Ik ben net zo blij met 
een geslaagde voorstelling als met 
het applaus achteraf.

Wat wil je de mensen voor het po-
dium meegeven, wat wil je met de 
voorstelling bereiken?
Eigenlijk zit er een hele simpele bood-
schap achter de veelal macabere ver-
halen: Leef je leven - vandaag, hier 
en nu. Want je weet nooit of er een 
morgen zal zijn. Dat is ook wat de 
programmatitel "The Rude Awake-
ning" zegt.

Meneer Hanken, dank u voor het in-
terview. A.T.L
Met plezier! Dank u voor het inter-
view.
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Geringe E�zienz des 
LNG-Verfahrens im Wattenmeer

Wilhelmshaven. Seit fast acht Mo-
naten nun ist das Mitte Dezember 
2022 dort festgemachte LNG-Spei-
cher- und Verdampfungsschiff „Hö-
egh Esperanza“ in Wilhelmshaven in 
Betrieb und trägt mit der Regasifi-
zierung von Flüssiggas zur Sicherung 
der Gasversorgung bei. Die vom 'Nie-
dersächsischen Landesbetrieb für 
Wasserwirtschaft, Küsten- und Na-
turschutz' (NLWKN) veröffentlichten 
Überwachungsergebnisse sind bis 
auf eine kurzfristige geringe Über-
schreitung der Grenzwerte bisher 
unauffällig.

Der Bund übernimmt die Mehrkosten 
für das chlorfreie Ultraschallverfah-
ren, sodass die “Höegh Esperanza” 
umgerüstet werden kann und ein 
weiteres Schiff von Anfang an chlor-
frei arbeiten wird, wie die Bundesre-
gierung verkündet.Was dabei gänz-

lich unter den Tisch fallen gelassen 
wird, ist die Tatsache, dass die Effi-
zienz dieses Verfahrens gegenüber 
dem günstigeren russischen Erdgas, 
das bis Anfang 2022 Deutschlands 
Energie sicherte, gering ist. So be-
trägt die Ausbeute bei der Regasi-
fizierung von Flüssiggas noch nicht 
einmal 80 Prozent des eingesetz-
ten Erdgases – denn ganz gleich, ob 
Chlor oder Ultraschall zum Einsatz 
kommen, werden 10 Prozent für die 
Verflüssigung, weitere zehn Prozent 
für den Transport und rund ein Pro-
zent für die Regasifizierung selbst 
aufgewendet. Im Vergleich hierzu 
liegt der Pipeline-Aufwand bei etwa 
der Hälfte bei vergleichbaren Entfer-
nungen. 

Abgesehen von den höheren Kosten 
ist das Flüssiggas-(LNG)-Verfahren 
damit deutlich ungünstiger. Die ‚Höegh Esperanza‘ hatte wegen 

der gravierenden Auswirkungen 
auf die Umwelt keine Zulassung in 
Australien bekommen. Die beim Re-

gasifizierungsverfahren eingeleite-
ten Chlormengen seien mit 0,1 Mil-
ligramm Chlor pro Liter zu groß. Wie 
schwer das einzigartige Ökosystem 

des Wattenmeers durch das Verfah-
ren belastet wird, ist bisher nicht ab-
sehbar. 

Lage e�ciëntie van het LNG-
proces in de Waddenzee

Wilhelmshaven. Al bijna acht maan-
den is het LNG-opslag- en verdam-
pingsschip 'Höegh Esperanza', dat 
daar midden december 2022 is afge-
meerd, in Wilhelmshaven in bedrijf 
om de gasvoorziening veilig te stel-
len door vloeibaar gas te hervergas-
sen. De controleresultaten die zijn 
gepubliceerd door het 'Niedersäch-
sischer Landesbetrieb für Wasser-
wirtschaft, Küsten- und Naturschutz' 
(NLWKN) zijn tot nu toe onopvallend, 
met uitzondering van een kortstondi-
ge lichte overschrijding van de grens-
waarden.

De federale overheid neemt de ex-
tra kosten voor de chloorvrije echo-
grafieprocedure voor haar rekening, 
zodat de 'Höegh Esperanza' kan wor-

den omgebouwd en een ander schip 
vanaf het begin chloorvrij kan varen, 
zoals aangekondigd door de federale 
overheid.

Wat volledig buiten beschouwing 
wordt gelaten, is het feit dat de ef-
ficiëntie van dit proces laag is in ver-
gelijking met het goedkopere Russi-
sche aardgas waarmee Duitsland tot 
begin 2022 verzekerd is van energie. 
De opbrengst van de hervergassing 
van vloeibaar gas is bijvoorbeeld nog 
geen 80 procent van het gebruikte 
aardgas - want ongeacht of er chloor 
of ultrageluid wordt gebruikt, wordt 
10 procent besteed aan het vloei-
baar maken, nog eens 10 procent 
aan transport en ongeveer 1 procent 
aan de hervergassing zelf. Ter ver-

gelijking: de pijpleidinginspanning is 
ongeveer de helft voor vergelijkbare 
afstanden.

Afgezien van de hogere kosten is het 
proces voor vloeibaar aardgas (LNG) 
dus aanzienlijk minder gunstig.

De 'Höegh Esperanza' kreeg geen 
goedkeuring in Australië vanwege 
de ernstige gevolgen voor het mili-
eu. Met 0,1 milligram chloor per liter 
is de hoeveelheid chloor die wordt 
geloosd tijdens het hervergassings-
proces te hoog. Het is nog niet te 
voorspellen hoe ernstig het unieke 
ecosysteem van de Waddenzee door 
het proces zal worden aangetast. 

Altstadt von Leer bald autofrei?
Leer. Die Altstadt mit ihren jahrhun-
dertealten Laden- und Wohngebäu-
den ist ein Prunkstück der ostfrie-
sischen Innenstadt, das auch viele 
Niederländer anzieht. Nun könnte die 
Altstadt von Leer komplett autofrei 
werden. Die kommenden Wochen 
werden die Antwort liefern.

Denn vom 18. September bis zum 
10. Oktober und drei Wochenenden 
davor wird die Altstadt für Autos 
komplett gesperrt sein. Eine besse-
re Umwelt, eine attraktivere Innen-
stadt. Dies sind Dinge, die die Stadt-
verwaltung bei der Durchführung 
des Experiments im Hinterkopf hat. 
Nach dem Prozess will man im Stadt-
rat neu über die Ergebnisse beraten. 
Dann wird auch entschieden, ob das 
alte Leer dauerhaft weitgehend au-
tofrei bleiben wird. Derzeit verfügt 
die Innenstadt über eine Fußgän-
gerzone, aber in Teilen der Altstadt 
dürfen noch Autos fahren. Klaas 
Weis, der aus Groningen stammt und 
immer noch dort lebt, betreibt seit 
12 Jahren ein Möbelgeschäft in der 
Brunnenstraße. Ihm zufolge muss die 

Straße anders gestaltet werden. „Die 
Brunnenstaße sollte zur Fußgänger-
zone gehören und eine Verbindung 
zu dieser Zone herstellen. Dann 
schafft man eine Innenstadt, die defi-

nitiv mehr Menschen anzieht." Sollte 
die Altstadt autofrei werden, könnte 
immerhin sein Traum wahr werden. 

Oude stad Leer binnenkort autovrij?
Leer. De oude binnenstad met zijn 
eeuwenoude winkels en woonge-
bouwen is een pronkstuk van de 
Oost-Friese binnenstad dat ook veel 
Nederlanders trekt. Nu kan de oude 
binnenstad van Leer helemaal auto-
vrij worden. De komende weken zul-
len uitsluitsel geven.

Want van 18 september tot en met 10 
oktober en drie weekenden daarvoor 
wordt de oude binnenstad volledig 
afgesloten voor auto's. Een betere 
leefomgeving, een aantrekkelijkere 

binnenstad. Dat zijn dingen die de 
gemeente voor ogen heeft bij het 
uitvoeren van het experiment. Na de 
proef bespreekt de gemeenteraad 
de resultaten opnieuw. Dan wordt 
ook besloten of het oude Leer per-
manent grotendeels autovrij blijft. 
Op dit moment heeft het centrum 
een voetgangerszone, maar auto's 
zijn nog steeds toegestaan in delen 
van de oude stad. Klaas Weis, die uit 
Groningen komt en daar nog steeds 
woont, heeft al 12 jaar een meubel-
winkel in de Brunnenstraße. Volgens 

hem moet de straat anders worden 
ingericht. "De Brunnenstaße moet 
deel uitmaken van het voetgangers-
gebied en daar een verbinding mee 
creëren. Dan creëer je een stadscen-
trum dat zeker meer mensen aan-
trekt." Mocht de oude stad autovrij 
worden, dan kan in ieder geval zijn 
droom uitkomen. 
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Gallimarkt in Leer 
VOM 11.10. 2023 BIS 15.10.2023

Der Gallimarkt in Leer wird seit 1508 
abgehalten und ist das größte Volks-
fest in Ostfriesland. Er wird jährlich 
von etwa einer halben Million Men-
schen besucht. Im Jahr 2008 jährte 
sich die Verleihung der Marktrechte 
zum 500. Mal. Der Gallimarkt in Leer 
beginnt alljährlich am zweiten Mitt-
woch im Oktober mit dem traditio-
nellen Viehmarkt am frühen Morgen. 
Einst war der Markt zu „St. Gallus“ ein 
reiner Kram- und Viehmarkt. Von nah 
und fern zogen die Händlerscharen 
mit ihren Karren oder per Schiff nach 
Leer, um ihre Waren feilzubieten. Erst 
in den 60er Jahren des 19. Jahrhun-
derts fanden erste Karusselle Einzug 
ins Marktgeschehen. Der damalige 
Marktplatz an der Waage bot neben 
den Verkaufsständen auch dem Hip-
podrom, der Russischen Schaukel, di-
versen Schaubuden und Panoramen 
ausreichend Raum. Die heutige Di-
mension des Volksfestes auf der Gro-
ßen Bleiche und den umliegenden 
Straßen konnte seinerzeit natürlich 
niemand erahnen. Highlights sind 
das Feuerwerk, die Lampionfahrt 
auf dem Hafen und der Schausteller- 
Gottesdienst am Sonntag. Die Einzel-
händler beteiligen sich zusätzlich mit 
einem verkaufsoffenen Sonntag.

Gallimarkt in Leer 
VAN 11.10. 2023 TOT 15.10.2023

De Gallimarkt in Leer wordt al sinds 
1508 gehouden en is het grootste 
volksfeest in Oost-Friesland. Het 
wordt elk jaar door ongeveer een 
half miljoen mensen bezocht. In 
2008 was het 500 jaar geleden dat 
de marktrechten werden verleend. 
De Gallimarkt in Leer begint elk jaar 
op de tweede woensdag in oktober 
met de traditionele veemarkt in de 
vroege ochtend. Ooit was de markt 
bij "St. Gallus" puur een markt voor 
goederen en vee. Massa's handelaren 
van heinde en verre reisden met hun 
karren of per schip naar Leer om hun 
waren te verkopen. Pas in de jaren 
1960 werden de eerste draaimolens 
op de markt geïntroduceerd. Het 
marktplein aan de Waage bood ge-
noeg ruimte voor de hippodroom, 
de Russische schommel, verschillen-
de showkraampjes en panorama's 
naast de kramen. Natuurlijk kon nie-
mand zich de afmetingen van de hui-
dige kermis op de Große Bleiche en 
de omliggende straten voorstellen. 
Hoogtepunten zijn het vuurwerk, 
de lampionnentocht op de haven en 
de showmannen op zondag. De win-
keliers doen ook mee met een open 
zondag.

Geheimtipp für Technikbegeisterte
MUSEUM STOOMGEMAAL ( PUMPWERK MUSEUM)

Winschoten.In den ausgestreckten 
Ländereien des Oldambts, wo der 
Horizont weit ist und der Wind freies 
Spiel hat, liegt das Museum Stoomge-
maal, direkt an der A7. Man sieht den 
alten Schornstein bereits aus der Fer-
ne. Der große hölzerne Kohle-Schup-
pen ist so tiefschwarz, wie der Brenn-
stoff, den er früher beherbergte. Still 
und arbeitslos liegt die Schrauben-

winde da - wie ein riesiger Korken-
zieher in einem leeren Flaschenhals. 
An der Stelle, wo sich das Museum 
Stoomgemaal nun befindet, wurde 
fast zwei Jahrhunderte lang über den 
Wasserstand im Reiderland gewacht. 
Zunächst geschah dies mit Hilfe von 
zwei Wind- und Wassermühlen. Am 
Ende des neunzehnten Jahrhunderts 
wurden die Mühlen am Beertsterdiep 

durch eine Dampf-Anlage ersetzt. Im 
Jahr 1929 wurde die älteste Dampf-
maschine durch einen Elektromotor 
ersetzt. 1935 musste dann der Kessel 
der verbleibenden Dampfmaschine 
ersetzt werden, diese Spuren sind 
noch immer in der Front des Kes-
selhauses sichtbar. Das Pumpwerk 
am Oostereinde hat bis zum Jahr 
1971 eine Rolle im Wasser-Manage-

ment-System der Provinz Groningen 
gespielt.Das Pumpwerk zeigt sich in 
seinem Zustand von ca. 1929 mit zwei 
Förderschnecken (Archimedes'sche 
Schrauben), die von einer Dampfma-
schine und einem Elektromotor an-
getrieben werden. Die sehenswerte, 
gut restaurierte Anlage ist geöffnet.

Insider tip 
voor techniekliefhebbers
MUSEUM STOOMGEMAAL 
(PUMPWERK MUSEUM

Winschoten.In de uitgestrekte lande-
rijen van het Oldambt, waar de hori-
zon wijds is en de wind vrij spel heeft, 
ligt het Museum Stoomgemaal, di-
rect aan de A7. De oude schoorsteen 
is al van verre te zien. De grote hou-
ten kolenloods is net zo gitzwart als 
de brandstof die er ooit in zat. Stil 
en werkeloos ligt de vijzel daar - als 
een reusachtige kurkentrekker in 
een lege flessenhals. Op de plek 
waar nu het Museum Stoomgemaal 
staat, werd bijna twee eeuwen lang 
het waterpeil in het Reiderland be-

waakt. Aanvankelijk gebeurde dat 
met behulp van twee windmolens 
en watermolens. Aan het eind van 
de negentiende eeuw werden de 
molens aan het Beertsterdiep ver-
vangen door een stoominstallatie. In 
1929 werd de oudste stoommachine 
vervangen door een elektromotor. 
Vervolgens moest in 1935 de ketel 
van de overgebleven stoommachine 
worden vervangen, de sporen hier-
van zijn nog zichtbaar in de voorgevel 
van het ketelhuis. Het gemaal aan 
het Oostereinde speelde tot 1971 

een rol in de waterhuishouding van 
de provincie Groningen.Het gemaal 
wordt getoond in de toestand van ca. 
1929 met twee transportschroeven 
(Archimedes' schroeven) die worden 
aangedreven door een stoommachi-
ne en een elektromotor. De goed ge-
restaureerde installatie is de moeite 
waard om te bekijken en is open voor 
publiek.

Oostereinde 4
9672 TC Winschoten
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BONNIE TYLER MIT IHREN HITS ZU 
GAST IN DER EMSLANDARENA

Das vierzigjährige Jubiläum ihres 
Welthits „Total Eclipse Of The He-
art“ hat Bonnie Tyler als Motto der 
Hallentour 2023 gewählt. Der Song 
stürmte die internationalen Charts 
und verkaufte sich global über neun 
Millionen Mal. Meat-Loaf-Macher Jim 
Steinman hatte für seine dramati-
sche Komposition ursprünglich den 
Titel „Vampires in Love“ angedacht. 
Deshalb lag es auf der Hand, dass der 
Amerikaner ihn auch in dem seit 25 
Jahren gefeierten Kultmusical „Tanz 
der Vampire“ (Stuttgart, Palladium 
Theater) einsetzte. Die epische Pow-

er-Ballade ist ein Paradestück, in dem 
die blonde Sängerin mit der markan-
ten Reibeisenstimme brilliert. Bei ih-
ren Konzerten brennt Bonnie zudem 
ein wahres Hit-Feuerwerk ab – von 
ihrem ersten Charts-Treffer „Lost In 
France“ (1975) über den Welthit „It’s 
A Heartache“ sowie „Holding Out 
For A Hero“, „If You Were A Woman 
(And I Was A Man)“ oder „Loving You 
Is A Dirty Job“ bis hin zu Stücken ihrer 
2021-er CD „The Best Is Yet To Come“ 
(earMUSIC) 

BONNIE TYLER TE GAST 
IN DE EMSLANDARENA 
MET HAAR HITS

Bonnie Tyler heeft de veertigste 
verjaardag van haar wereldhit "Total 
Eclipse Of The Heart" gekozen als 
motto van de 2023 indoor tour. Het 
nummer bestormde de internationa-
le hitlijsten en verkocht wereldwijd 
meer dan negen miljoen exemplaren. 
Meat Loaf producer Jim Steinman 
had oorspronkelijk de titel "Vampi-
res in Love" in gedachten voor zijn 
dramatische compositie. Het lag dan 
ook voor de hand dat de Amerikaan 
het ook zou gebruiken in de 25 jaar 
oude cultmusical "Dance of the Vam-

pires" (Stuttgart, Palladium Theater). 
De epische powerballad is een para-
depaardje waarin de blonde zangeres 
met de kenmerkende raspstem schit-
tert. Tijdens haar concerten ontke-
tent Bonnie ook een waar vuurwerk 
van hits - van haar eerste hit "Lost In 
France" (1975) tot de wereldhit "It's 
A Heartache" en "Holding Out For A 
Hero", "If You Were A Woman (And I 
Was A Man)" of "Loving You Is A Dirty 
Job" tot nummers van haar cd "The 
Best Is Yet To Come" (earMUSIC) uit 
2021.

Großer Kunsthandwerkermarkt
am Sonntag, 08.10.2023

Papenburg. Großer Kunsthandwer-
kermarkt am Sonntag, 08.10.2023, 
in der Stadthalle „Alte Werft“ in Pa-
penburg -über 60 Aussteller präsen-
tieren ihr kunsthandwerkliches Ge-
schick- Am Sonntag dem 08.10.2023 
ist es wieder soweit. Über 60 Kunst-
handwerker freuen sich auf die Ver-
anstaltung in der Stadthalle „Alte 
Werft“ in Papenburg. In der Zeit von 
11.00 Uhr bis 18.00 Uhr bringen die 
Aussteller wieder den Besuchern ihr 
Kunsthandwerk näher. Die Halle ist 
wieder restlos ausgebucht und so-
mit gibt es für die interessierten Be-
sucher wieder eine Menge zu sehen 
und zu bestaunen. Verschiedenste 
Materialien werden dabei von den 
Ausstellern be- und verarbeitet und 
in wunderschöne Formen gebracht. 
Jedes Werk hat seine individuelle 
Note. Vom Drechsler bis hin zur Tif-

fany-Glaskunst ist alles vertreten was 
diese Veranstaltung für den Besucher 
interessant macht. In wunderschöner 
Handarbeit hergestellte Dekorati-
onsartikel, fantasievolle Figuren aus 
Holz. Selbst entworfene, moderne 
und ausgefallene Bekleidung aus 
hochwertigen Stoffen fehlen ebenso 
wenig wie die Schmuckverarbeitung. 
Der Eintritt für diese Veranstaltung 
beträgt 3,00 EUR pro Person! Inha-
ber der EL-Card sowie eine Beglei-
tung bekommen 1,- EUR Vergünsti-
gung auf den Eintrittspreis. Kinder 
und Jugendliche bis zum 14. Lebens-
jahr haben freien Eintritt. Weitere 
Informationen erhalten Sie auf der 
Homepage www.veranstaltungsbu-
ero-grawe.de, auf der facebook-Sei-
te „GO-Veranstaltungen“ oder unter 
der Telefonnummer 05481/6358.

7 OKTOBER 2023

Bonnie Tyler
SA, 20:00–22:00 UHR

EmslandArena, 
Lindenstraße 24a

Lingen (Ems)

Grote kunstnijverheidsmarkt 
op zondag 08.10.2023 in het gemeentehuis 

Papenburg. Grote kunstnijverheids-
markt op zondag 08.10.2023 in het 
gemeentehuis "Alte Werft" in Pa-
penburg - meer dan 60 exposanten 
presenteren hun kunstnijverheid - Op 
zondag 08.10.2023 is het weer zover. 
Meer dan 60 ambachtslieden verheu-

gen zich op het evenement in het 
stadhuis "Alte Werft" in Papenburg. 
Van 11.00 tot 18.00 uur presenteren 
de exposanten hun handwerk weer 
aan de bezoekers. De hal is weer he-
lemaal volgeboekt, dus er is weer ge-
noeg te zien en te bewonderen voor 

geïnteresseerde bezoekers. Een gro-
te verscheidenheid aan materialen 
wordt door de exposanten bewerkt 
en verwerkt tot prachtige vormen. 
Elk werk heeft zijn eigen individuele 
touch. Van houtdraaien tot Tiffany 
glaskunst, alles is vertegenwoordigd 
wat dit evenement interessant maakt 
voor de bezoeker. Prachtig handge-
maakte decoratieve voorwerpen, 
fantasierijke figuren van hout. Zelf-
ontworpen, moderne en fantasievol-
le kleding van hoogwaardige stoffen 

zijn net zo afwezig als sieradenwerk. 
De toegangsprijs voor dit evenement 
is 3,00 EUR per persoon! Houders 
van de EL-Card en een begeleider 
krijgen een korting van 1,- EUR op de 
toegangsprijs. Kinderen en jongeren 
tot 14 jaar hebben gratis toegang. 
Meer informatie is beschikbaar op de 
homepage www.veranstaltungsbu-
ero-grawe.de, op de facebookpagina 
"GO events" of door te bellen naar 
05481/6358.

Zugvögel am Dollart –
Vortrag mit Exkursion

Der Dollart gehört zum Nationalpark 
Niedersächsisches Wattenmeer und 
ist zusammen mit den Marschen im 
Hinterland ausgesprochen attraktiv 
für die Vogelwelt. Die Veranstaltung 
bietet Gelegenheit, sich einen inten-
siven Eindruck von der Zugvogelwelt 
zu verschaffen. Zu Beginn führt der 
Referent Onno K. Gent in das Exkur-
sionsgebiet sowie die Bedeutung des 
Wattenmeeres für den Vogelzug ein 
und stellt ausgewählte Vertreter der 
Zugvögel vor. Parallel erwartet die 
Teilnehmenden ein „Flying Buffet“ 
mit regionalen Produkten als Mit-
tagsimbiss. Anschließend geht es zur 
Zugvogelbeobachtung an den Kiek-
kaaste an der deutsch-niederländi-
schen Grenze.

Die Anreise zum Treffpunkt (Im 
Dorftreff, Grundschule Dollart, Hei-
nitzpolder 1, 26831 Bunde) sowie 
die Fahrt vom Treffpunkt zum an-
schließenden Exkursionsstandort 
(Kiekkaaste) erfolgt in Eigenregie der 
Teilnehmenden. Eine detaillierte An-
fahrtsbeschreibung senden wir Ihnen 
gerne auf Anfrage zu.

Bitte denken Sie an wetterfeste Klei-
dung und festes Schuhwerk. Fern-
gläser und Spektive werden nicht 
gestellt und müssen mitgebracht 
werden.

Hinweis: Der Veranstaltungsraum 
für den Einführungsvortrag in der 
Grundschule Dollart ist ebenerdig 
zugänglich. Der Weg zum Kiekkaaste 
führt über einen schmalen Holzboh-
lenweg und ist nur für Personen mit 
uneingeschränkter Mobilität geeig-
net. Der Aussichtsturm ist nur über 
eine Treppe begehbar.

Die Veranstaltung findet in Koope-
ration mit der Nationalparkverwal-
tung Niedersächsisches Wattenmeer 
statt.

Anmeldung erforderlich bei der 
Historisch-Ökologischen Bildungs-
stätte Papenburg bis Donnerstag, 
12.10.2023

Historisch-Ökologische Bildungsstät-
te Emsland in Papenburg e.V.
Spillmannsweg 30, Papenburg

Trekvogels op de Dollart - lezing met excursie
-De Dollart maakt deel uit van het 
Nationaal Park Nedersaksische Wad-
denzee en is samen met de moeras-
sen in het achterland zeer aantrekke-
lijk voor vogels. Het evenement biedt 
de mogelijkheid om een intensieve 
indruk te krijgen van de trekvogelwe-
reld. Aan het begin zal spreker Onno 
K. Gent het excursiegebied en het be-
lang van de Waddenzee voor vogel-
trek introduceren en geselecteerde 
vertegenwoordigers van trekvogels 
presenteren. Tegelijkertijd wacht de 
deelnemers een "vliegend buffet" 
met regionale producten als middag-
snack. Daarna gaan de deelnemers 

naar de Kiekkaaste aan de Duits-Ne-
derlandse grens om trekvogels te 
observeren.

De reis naar het ontmoetingspunt 
(Im Dorftreff, basisschool Dollart, 
Heinitzpolder 1, 26831 Bunde) en de 
reis van het ontmoetingspunt naar 
de volgende excursieplaats (Kiek-
kaaste) is de verantwoordelijkheid 
van de deelnemers. Op verzoek stu-
ren we je graag een gedetailleerde 
routebeschrijving.

Vergeet niet om weerbestendige 
kleding en stevige schoenen mee te 

nemen. Verrekijkers en spotting sco-
pes worden niet verstrekt en moeten 
worden meegenomen.

Opmerking: De ruimte voor de in-
leidende lezing in Dollart Primary 
School is 
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